

Stimuler la recherche sur les enjeux environnementaux, sociaux et de gouvernance (ESG)



Ensemble pour un avenir économique durable et responsable

Bien que les facteurs environnementaux, sociaux et de gouvernance (ESG) gagnent de plus en plus de terrain, de nombreuses questions subsistent quant à leur intégration au sein des organisations. C'est pour répondre à ces questions qu'a été créé l'Institut Michael D. Penner sur les enjeux ESG, qui rallie des expertes et experts de l'Université de Montréal et de Polytechnique Montréal.

Ensemble et avec vous, nous voulons déployer la recherche multidisciplinaire, accroître le transfert des connaissances et développer les compétences professionnelles, ainsi que la compréhension du public sur les enjeux ESG.

Pourquoi agir maintenant

Nous vivons de profondes transformations économiques et sociales à l'échelle planétaire, causés par la mondialisation, l'émergence de nouveaux modèles de production et le réaménagement des institutions régulant le travail. Le réchauffement climatique, la pollution, l'épuisement des ressources et la croissance des inégalités sont également des phénomènes qui ont un fort impact sur la vitalité des entreprises.

L'intégration des enjeux ESG fait appel, par ailleurs, à de nouvelles compétences, que les organisations ont parfois du mal à intégrer.

L'ambition derrière cet institut est d'avoir une meilleure compréhension des enjeux ESG et de donner aux organisations les moyens de mettre en place des cadres et des procédés plus efficaces dans ce domaine.

Qu'est-ce que les facteurs ESG?

Le facteur environnemental mesure la manière dont une organisation interagit avec son environnement naturel, notamment la gestion des émissions de gaz à effet de serre, le recyclage des déchets, la consommation d'énergie, la protection de la biodiversité et l'adaptation aux changements climatiques.

Le facteur social considère notamment l'équité, la diversité et l'inclusion, la réconciliation avec les communautés autochtones ainsi que les conditions de travail.

Le facteur gouvernance tient compte de la manière dont une organisation est gérée, notamment le degré de transparence, le fonctionnement des conseils d'administration, la prévention de la corruption et la rémunération des dirigeants et dirigeantes.

Choisir le duo UdeM et Polytechnique Montréal pour stimuler la recherche sur les enjeux ESG et en augmenter l'impact

Avec une grande communauté professorale et de recherche passionnée par l'instauration et la mesure de l'impact des facteurs ESG, ainsi que plusieurs parcours de formation dans le domaine, l'UdeM et Polytechnique Montréal représentent aujourd'hui une force de frappe de premier plan dans le domaine au Canada.

Université  de Montréal et du monde.

 **POLYTECHNIQUE
MONTRÉAL**

L'Institut, en bref

La collaboration de nos deux institutions permettra d'offrir un carrefour multidisciplinaire autant aux étudiants et étudiantes qu'aux chercheurs et chercheuses.

L'Institut est formé d'un noyau de chercheurs et chercheuses soutenus par des étudiantes et étudiants de cycles supérieurs, ainsi qu'une équipe de coordination polyvalente dans plusieurs domaines : partenariats, communications, sciences sociales, sciences de la gestion, économie et finance, etc. Isabelle Martin, professeure de l'École de relations industrielles de l'Université de Montréal, en assure la direction, accompagnée d'un directeur adjoint de Polytechnique Montréal, Marcellin Joanis.

Ce que nous accomplirons ensemble :

- **Soutenir la recherche interdisciplinaire et critique** sur les enjeux ESG, leur régulation, leur mise en œuvre, de même que l'impact des pratiques les intégrant.
- **Favoriser le maillage** entre les deux institutions universitaires partenaires et les milieux de pratique (milieux financiers, des affaires et de la société civile).
- **Former** autant les étudiantes et étudiants des deux institutions universitaires partenaires, que les professionnelles et professionnels des milieux de pratique.
- Sous l'égide de l'Observatoire en innovations du développement durable de la Banque Scotia, **diffuser les innovations qui soutiennent l'atteinte d'un ou plusieurs des 17 objectifs du développement durable** proposés par l'ONU.



Ce que nous allons faire

Nos initiatives conjointes couvriront trois volets :

- **Volet recherche.**
- **Volet formation.**
- **Volet transfert de connaissances.**

Ainsi avec vous, nous aurons un plus grand impact sociétal.

Nos projets de recherche

Pour les premières années d'opération de l'Institut, nous voulons former différentes équipes de recherche pour faire avancer la réflexion et offrir rapidement aux milieux de pratique le fruit de nos travaux. Par exemple :

1. L'IA pour la finance durable.
2. Activités de lobbying des entreprises versus enjeux ESG.
3. Nouveaux paramètres pour la performance des organisations en matière d'innovation — *Business Innovation and Growth Support* (BIGS) est-il équipé pour ouvrir la voie ESG vers 2050?
4. Impact de l'immigration qualifiée, de la diaspora et de la collaboration internationale sur les écosystèmes d'innovation canadiens.
5. Laboratoire sur la gouvernance, vigilance et responsabilité des entreprises.

Les investissements requis

Un investissement de **9,65 M\$** est requis pour mener sur 5 ans les activités de l'Institut Michael D. Penner sur les enjeux ESG, celles de l'Observatoire en innovations du développement durable de la Banque Scotia, ainsi que celles de l'Observatoire du développement urbain et immobilier à l'Institut Michael D. Penner. Ce montant inclut 1,5 M\$ en fonds de dotation.



« Lorsque j'ai approché l'Université de Montréal, c'était pour créer un écosystème unique qui permet de réfléchir, faire de la recherche, éduquer et former les gens sur les enjeux ESG. Et c'est évident que ce n'est pas possible de le faire seulement dans une école de droit, de finance ou d'ingénierie. La vision, c'est de créer un endroit où toutes les disciplines travaillent ensemble sur le sujet avec l'objectif de diffuser leurs résultats partout à travers le monde. »

— Michael D. Penner, donateur



Impacts transformateurs

L’Institut bâtira un pont entre la recherche, le monde des affaires et la société civile. L’instauration d’un dialogue entre ces milieux mènera à des organisations plus conscientes de leurs répercussions environnementales et sociales, et au développement de pistes de solution pertinentes par les équipes de recherche.

Nous allons :

- **Recruter et retenir des professeurs et professeures ou chercheurs ou chercheuses** de premier plan dans les domaines connexes ESG.
- **Recruter des étudiants et étudiantes de haut niveau et former une nouvelle génération** d’experts et d’expertes hautement qualifiés en matière ESG.
- **Développer les connaissances** en matière des ESG et **maximiser l’expertise** dans le domaine.
- Améliorer la **compréhension globale du rôle des ESG** dans le contexte de développement social.
- Faire profiter les **entreprises** des connaissances développées, pour qu’elles **appliquent les critères ESG de façon plus efficace et judicieuse**.
- **Éclairer le débat public** sur l’intégration des enjeux ESG.
- **Proposer des modes de régulation** en matière ESG plus adéquats.

Compte tenu de la nature éminemment sociétale des enjeux ESG, les bénéfices seront à la fois corporatifs et humanitaires.

Contacts

Université de Montréal

MICHAEL PECHO

Vice-recteur à la philanthropie et à l’engagement des diplômés,
UdeM philanthropie et diplômés
C : 514 793-7499
michael.pecho@umontreal.ca

ALEXANDRA JEANTY, MBA

Directrice des dons exceptionnels,
UdeM philanthropie et diplômés
C : 514 919-0680
alexandra.jeanty@umontreal.ca

Polytechnique Montréal

VALÉRIE BELISLE

Directrice Philanthropie et Relations avec la communauté
diplômée
T : 514-340-3246
valerie.belisle@polymtl.ca